



Liebe Mitglieder,

wir streifen den Winter ab und die dunkle Jahreszeit. Wie schön ist es, wenn Sonne und Leben wieder die Seele erreichen. Vom Aufwachen der Natur und vom Gefühl der Lebendigkeit, der Energie, die sich in uns bemerkbar macht, erzählt [dieses berühmte Gedicht](#), das unser Mitglied Kurt Becker rezitiert hat.

## Mitglieder-Newsletter

April 2025

### Politik und Nachrichten:

- [Der neue Koalitionsvertrag](#) hat den Titel "Verantwortung für Deutschland". Doch im Bereich Klimaschutz wollen Union und SPD wenig Verantwortung übernehmen. Was Umweltorganisationen und Sozialverbände darüber denken, lesen Sie [hier](#).  
Idee der Redaktion (PH): Als erste Klimaschutzmaßnahme begrenzt Julia Klöckner die hitzi-gen Parlamentsdebatten im Deutschen Bundestag auf 1 Stunde.
- [Der März war in Europa so warm wie keiner zuvor](#). Die Durchschnittstemperatur auf dem Kontinent lag bei 6,03 Grad und damit 2,41 Grad über dem Durchschnitt der Vergleichsperiode 1991 - 2020, wie der EU-Klimadienst Copernicus mitteilte. Global war es der zweitwärmste bisher gemessene März. Der März 2025 war dem Dienst zufolge zudem der 20. Monat innerhalb der vergangenen 21 Monate, in dem die globale Durchschnittstemperatur mehr als 1,5 Grad über dem vorindustriellen Niveau lag.
- Jedes Jahr veröffentlicht das Meinungsforschungsinstitut Ipsos zum Tag der Erde (22. April) eine Studie über die Einstellung der Menschen zum Klimaschutz. Das Ergebnis ist erschreckend: [Die Deutschen verlieren am Klimaschutz das Interesse](#). Nur noch jede:r zweite Deutsche (53 %) sieht sich selbst in der Verantwortung!

### Good News:

- In der chinesischen Kubuqi-Wüste entsteht das wohl größte Energieprojekt der Welt: ein 400 km langes [Solarkraftwerk](#) mit der Leistung von 100 AKW's.
- [Deutschland hat erstmals alle Grenzwerte der Luftreinhaltung eingehalten](#). Die Luftqualität hat sich in 2024 verbessert. An allen Mess-Stationen lag die Konzentration von Stickstoffdioxid (NO<sub>2</sub>) in der Luft im Mittel unterhalb von 40 Mikrogramm pro Kubikmeter Luft. Damit war zum ersten Mal an allen Messstationen in Deutschland der Grenzwert eingehalten.



## Unser Verein

- Jahresmitgliederversammlung 2025

Die Hälfte aller unserer Vereinsmitglieder hat am 15. März 2025 die Jahresversammlung besucht. Toll! Es war übrigens die erste „Hybrid-Veranstaltung“ des Vereins (Personen vor Ort und vor dem PC/Monitor). Das Protokoll der Versammlung finden Sie [hier](#).

- Aufruf an die Klima-Allianz Deutschland e.V.

So wie auch in „eure Welt e.V.“ ist es überall mühsam Menschen zum eigenen Klimaschutz motivieren. Trotzdem ist unser Konzept der niederschweligen Ansprache der Bevölkerung stark und gewinnt überall viel Zustimmung. Deshalb habe ich (PH) am 9. April 2025 in Köln eine Tagung der Klima-Allianz Deutschland e.V. besucht und für das Konzept geworben. Mein Ziel war, dass gerade die Klima-Allianz Deutschland e.V. unser Konzept für sich entdeckt. Dazu habe ich in Köln [diesen Aufruf](#) verteilt.

- Termine

Derzeit planen die Volkshochschulen das Herbstsemester 2025. Den regionalen Volkshochschulen werden wir wieder den [Vortrag „Kennen Sie Ihren eigenen CO<sub>2</sub>-Fußabdruck“](#) anbieten.

Wollen Sie in Ihrem Umfeld für den Vortrag werben?

## Unsere Website

- Die Seite „[Journal \(Blogs\)](#)“

Endlich haben wir unsere eigene Seite für Blogs. Hier können Sie selbst erzählen, was Sie für den Klimaschutz tun. Wie Sie selbst einen Beitrag einbringen können, das schreiben wir Ihnen in den nächsten Tagen. Sammeln Sie doch schon mal!

- Die Seite „[Diskussionen und Vorträge](#)“

Unter diesem Titel bieten wir bald Vorträge und Diskussionen an. Auch das ist ein Beitrag für unser lebendiges Miteinander! Haben Sie Vorschläge? [Schreiben](#) Sie uns.

## Lesenswertes:

### [Die Faltung der Welt](#), Anders Levermann

Unser Planet hat Grenzen, aber wir wollen uns weiterentwickeln, um die Herausforderungen der Zukunft zu meistern. Wie können wir weltweiten Wohlstand ausbauen und uns gleichzeitig von den fossilen Brennstoffen lösen, die in der Vergangenheit diesen Fortschritt ermöglicht haben? Anders Levermann, Physiker und Leiter der Komplexitätsforschung am Potsdam-Institut für Klimafolgenforschung schlägt einen Weg vor, der dieses Dilemma überwindet und nebenbei die Ungleichheitsexplosion in unserer Gesellschaft zähmt.



„WERde wieder wunderbar - 9 Wünsche fürs Anthropozän“, M. Laibl, C. Jegelka, Edition Nilpferd, 2022

Auch Kinder sollen früh Energie sparen und nachhaltiger leben lernen - und das ohne drohenden Zeigefinger. Einen erfrischend anderen Zugang ermöglicht Melanie Laibl in diesem mit viel Witz illustrierten Sachbuch, in dem sie Wünsche an das vom Menschen geprägte Zeitalter der Erde formuliert.

#### **Für die besonders Wissensdurstigen:**

- Unter dem Titel „Kosten durch Klimawandelfolgen in Deutschland“ untersuchen das Institut für ökologische Wirtschaftsforschung (IÖW), die Prognos AG und die Gesellschaft für Wirtschaftliche Strukturforschung (GWS), mit welchen Kosten durch den Klimawandel künftig zu rechnen ist. Das Ergebnis der Studie erfahren Sie auch hier.
- Wikipedia: „Das Anthropozän“. Der Ausdruck „Anthropozän“ entstand als Vorschlag zur Benennung des Zeitalters, in dem der Mensch zu einem der wichtigsten Einflussfaktoren auf die biologischen, geologischen und atmosphärischen Prozesse auf der Erde geworden ist. Metaphorisch wird der Begriff auch unabhängig von der Geologie für das Konzept einer vom Menschen überstrapazierten Erde verwendet. Das Anthropozän wird für uns zum starken Narrativ.

Das war's.

Bleiben Sie zuversichtlich!

Freundliche Grüße von Ihrem Vorstand

Peter Hasbach und Anton Safer